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其四是，以提高核心竞争力

和资源配置效率为目标，形成有
效制衡的公司法人治理结构、灵
活高效的市场化经营机制。这
一目标在文字上虽然被突出安
排在该段的段首，但其实需要以
后续的改革为基础；只有后面所
提出的三个改革目标有效实现
了，才能确保这一改革目标的完
成。没有公司制改革和混合所
有制改革的有序推进，国企不可
能真正建立起有效制衡的公司
法人治理结构；形成有效制衡的
公司法人治理结构，意味着公司
董事会中必须包括来自不同投
资主体的代表，并且能够形成国
有股东与非国有股东相互之间
的有效制衡，而不是国有股权一
股独大，目的在于保护积极参与
国企公司制与混合所有制改革

的非公有制主体的合法权益。
这意味着将在今年的改革中，拿
出更多的国企股权比例让渡给
参与混合所有制改革的非公有
制主体；或者是在改革后的董事
会组成与运作中做出有利于保
障中小非公有制股东权益的制
度安排。离开了公司制与混合
所有制改革，没有国企瘦身健体
的支持，灵活高效的市场化经营
机制的建立，将成为空谈；大量
存在的“僵尸企业”、特困企业，
将不可避免地会扰乱市场竞争
秩序；必须在混合所有制改革的
基础上，加快推进落实企业董事
会职权、市场化选聘经营者、职
业经理人制度建设，并建立相应
考核激励机制，国企才具备灵活
高效运行的制度基础。虽然在
今年的政府工作报告中没有明
确提及落实企业董事会职权、市

场化选聘经营者、职业经理人制
度改革，但相应改革无疑将会加
快推进步伐。

第五个目标是，在“更好激
发非公有制经济活力”中提出
的，就是要进一步放宽非公有制
经济市场准入，鼓励非公有制企
业参与国有企业改革。今年将
会有更多领域全面向非公经济
开放，有可能在国企公司制与混
合所有制改革中迎来新一轮非
公经济参与的热潮。

国资改革方面，《2017年政
府工作报告》提出了两个方面的
具体改革目标。一是推进国有
资本投资、运营公司改革试点。
也就是说要在先前两批十家央
企试点以及地方组建52家国有
资本投资、运营公司的基础上，
一方面进一步做好现有试点企
业的试点工作，另一方面将继续

扩大试点范围；哪些企业可能会
进入新试点，值得期待。二是改
善和加强国有资产监管，确保资
产保值增值，把人民的共同财富
切实守护好、发展好。这一提法
虽与去年相比没有明显变化，但
也可能隐含着当前国有资产监
管职能发挥欠佳、需要进一步加
强的意思在里面；预计国资委将
会根据公司制、混合所有制改革
及国有资本投资运营平台组建
所产生的监管链延长、监管角色
变化等新问题，加快探索建立适
合新时期需要的国资监管新体
制、新机制、新模式。从管企业
转向管资本只是国资监管改革
的一个方面，更为重要的是，如
何准确把握国有资产流动与国
有资产流失的边界，既要促进国
有资本活力与效率效益的提升，
又能有效防范国有资产的流失。

3 月 5 日，李克强总理在作

政府工作报告时提出，要大力推

进国有企业改革，并强调要在电

力、石油、天然气、铁路、民航、电

信、军工等领域迈出实质性步

伐。

一面是国企体制机制的束

缚，一面是各项政策法规的落地

与实施，那么进入“深水区”的国

企改革，该如何突围？全国两会

召开之际，全国人大代表，河北

省国资委主任、党委书记王昌接

受了《中国企业报》记者专访。

王昌回顾总结了河北省国有企

业2016 年的发展成果和改革经

验，对河北省国企改革重组，“混

改”以及“一带一路”等情况做了

详细介绍。

《中国企业报》：今年是“一

带一路”倡议提出3周年，今年5

月将在北京举办“一带一路”高

峰论坛，国企是“一带一路”建设

的主力军，请问河北省国有企业

在“一带一路”方面取得了哪些

成绩？

王昌：在“一带一路”方面我

们做得比较好的是河北钢铁集

团（以下简称“河钢”）。去年5月

份总书记在访问塞尔维亚的时

候，考察了那里的河钢并给予了

肯定，同时要求我们将其打造成

为“一带一路”的金名片。这给

予我们极大的鼓励。

河钢在海外累计有500万吨

的产能，在美国、南非、塞尔维

亚、马其顿等国家都设有钢铁销

售网络。目前，河钢的装备、技

术、人力等水平均已具备“走出

去”的条件，并且比较先进。但

可以说在“走出去”方面，地方国

企还在探索中，在摸着石头过

河，因为地方国企“走出去”的经

验不足，人才缺乏。与中央企业

“走出去”相比，地方国企还存在

着比较大的差距。

目前，我们主要与中国进出

口银行、国开行等进行合作，结

合这些银行在海外多年的资源

来开展相关业务。需要注意的

是，在“走出去”的过程中需要研

究其他国家的政策、法律以及文

化等方面，以更好地开展“走出

去”的工作。

《中国企业报》：2016年国家

经济下行压力较大，那么河北省

国有企业的保增长情况是怎样

的？

王昌：尽管2016年经济整体

处于下行状态，但河北省国有企

业在保增长方面还是取得了比

较不错的成绩，总体情况超过预

期，利润增长了20%左右。值得

一提的是，证券板块在盈利，最

大的投资公司实现了盈利，并且

盈利情况好于预期。

虽然钢铁行业低迷，但我们

的钢铁板块实现了盈利，尤其是

河钢在管理模式和商业模式上

的创新，为钢铁业的发展提供了

借鉴经验。这几年，河钢在推进

大客户制，直接对接的是大客

户，因此效果比较好。

《中国企业报》：今年国务院

国资委确定了一批试点企业，比

如国有投资运营公司试点、混合

所有制企业试点等，请问河北省

有这方面的试点么？此外，河北

省国有企业去年在企业重组方

面有哪些进展？

王昌：河北省也在做试点，

并且2016年已经全面铺开，力争

2017 年在试点企业上有一些突

破。

混合制改革不是在集团层

面，而是在集团下面的二级公

司、三级公司，并且这几年的力

度不小。重组整合方面的工作

是河北省国资国企2016 年的亮

点。对一些无效、低效、没有前

景的企业，采取一是退出，二是

与其他企业进行整合的方法。

具体做法是，第一类，比如

整合投资公司担保业务，合并同

类项目，进行有效资源整合。第

二类是这几年预期不理想的企

业，我们就把有效部分给其他不

错的板块，从而实现各方面良好

发展。

《中国企业报》：刚才您谈到

钢铁、证券、还有投资公司等方

面，那么在战略新兴产业方面是

否有涉及？

王昌：在电力方面，战略新

兴产业有绿色能源，主要做风

能、太阳能。同时传统产业可以

通过改造升级，由传统产品上升

到新兴板块，比如高强度建材

钢，因为河北省承德有钒钛，钢

材加入钒钛以后，便大大提高了

强度，减少了钢材使用量，从而

实现提质增效，而这些钢材则归

类在新材料里。

全国人大代表，河北省国资委主任、党委书记王昌：

2016年河北国企改革成效超预期
本报记者 丁国明贺璐

（上接G01版）
一方面，抓班子，以严格管理

塑强领导队伍。对领导人员要求

必备政治坚定与党中央保持一致、

发展中建一局信心坚定与中国建

筑战略保持一致，在这两个前提条

件下，提升两级领导班子的“543

能力素养”，即认知与创新、战略、

决策与执行、驾驭全局、意志力 5

种能力，冒险、拼搏、担当、奉献 4

种精神，诚信、公平、刚健中正3种

品格，重点加强领导人员管理制度

的执行和监督。

另一方面，抓廉洁，以严肃执

纪问责强化党风廉政建设。中建

一局党委研究制定了落实全面从

严治党责任及意识形态工作责任

制制度，将全面从严治党责任、履

行“一岗双责”、践行大党建格局、

意识形态工作责任制层层压实，提

升领导班子的纯洁性和先进性。

推动全面从严治党
向纵深发展
罗世威指出，中建一局的大党

建格局一直都在不断完善，2017

年，中建一局各级党组织将会继续

深入践行大党建格局，推动全面从

严治党向纵深发展，切实将政治优

势转化为企业发展优势。

全面发挥党的政治优势。把

党的领导融入公司治理各环节，把

企业党组织内嵌到公司治理结构

中。同时，深入践行大党建格局，

使党组织发挥组织化、制度化和具

体化作用。此外，要抓好全年部

署，强化过程监督、考核。两级党

组织要做好年初部署、年中推进、

年底联查考评，集团党委将加大考

核和问责力度，对考评排名靠后的

子企业党组织负责人进行约谈。

全面加强领导班子和人才队

伍建设。一是要按照国有企业领

导人员标准从严加强企业领导班

子建设，加强人力资源的战略支撑

和管理服务，加大核心业务和新兴

业务青年骨干人才的培养和使用。

全面加强五位一体自身建

设。一是加强思想建设，实现管理

企业的思路与治理企业的能力融

为一体。二是加强组织建设，将提

高党组织的战斗堡垒作用与加强

各级班子建设的要求融为一体。

三是加强项目党支部建设，将项目

生产经营工作与党建工作融为一

体。

开滦唐山矿业
力保商品煤产能稳定

今年以来，开滦唐山矿业公司

坚持“效益最大化”理念，牢牢把握

生产布局、原煤供应、煤质管理、以

机保采、洗煤生产关键点，积极推

进商品煤生产工作，全力确保商品

煤产能稳定。建立健全市场导向

型决策机制和制度，实施“主采、精

采、限采、停采”机制，优化生产布

局；科学分析影响主力工作面生产

的因素，制定工作预案；强化煤质

管理，重点加强对主力工作面煤质

监控；充分发挥机电技术保障作

用，加大新工艺、新方法的研究应

用力度；此外，进一步强化洗煤生

产管理，结合市场行情合理配煤，

调整产品规格，力争实现选煤效益

最大化。 （梁湉雨杨阔）

2017年国企改革将全面提速


